

# LES ECHOS DE SAINT-MAURICE

Edition numérique

A. GRATRY

L'intelligence d'autrui

Dans *L'Eveil (Echos de Saint-Maurice)*, 1911, tome 13, p. 256

© Abbaye de Saint-Maurice 2010

# L'intelligence d'autrui

Qu'arriverait-il si chaque groupe humain, homme, peuple, secte, classe ou parti, ôtait d'abord l'iniquité chérie et l'absurdité caressée qui fait le fond de tout esprit partiel ?

Le premier qui confesserait sa faute et abandonnerait son erreur ou son iniquité, ne provoquerait-il pas le plus souvent la confession des autres ?

Quand deux hommes se disputent, si, par miracle, l'un des deux, en conscience et en raison, vient à dire : « J'ai eu tort », est-ce que l'autre n'est pas tenté de répondre aussitôt : « Moi aussi, j'ai des torts » ?

L'intelligence d'autrui ! voir ce que voit notre adversaire, ce qui l'excuse et ce qui nous accuse, suspendre notre jugement sur son iniquité, et commencer par nous juger nous-mêmes, et puis nous corriger. Quel grand art encore inconnu !

Supposez un parti politique, ou religieux, ou antireligieux, se mettant sincèrement et solennellement à l'œuvre pour découvrir ses torts, les proclamer et puis les réparer ; puis ensuite, seulement, demandant à autrui justice et vérité. Quelle surnaturelle nouveauté ! quel divin procédé ! et qui peut en prévoir toute la force ?

Est-ce à dire pour cela qu'à nos yeux tous les groupes et tous les partis sont égaux, également bons ou mauvais, ou mêlés de bien et de mal ? Non, sans doute.

Car je sais et je vois, et c'est ce que dit l'Évangile, que les uns ont la poutre dans l'œil et les autres seulement la paille.

A. GRATRY.

*(Commentaires sur l'Évangile).*